

Main Network

SEPTEMBRE
2016

N°11



MAIN News L'ACTUALITE DU RESEAU

BULLETIN D'INFORMATIONS DU MAIN

SEPTEMBRE 2016 N°11

A L'INTERIEUR DE CE NUMERO :

L'Energie au service de la microfinance p. 2

La Microfinance à l'heure d'Internet : le système de prêt en ligne p. 3

Comment les formations du MAIN aident-elles les professionnels du secteur de la Microfinance ? Témoignages de deux bénéficiaires de la session UCAC 2016 : MM. Moussa KAMISSOKO, Directeur d'exploitation au Crédit Rural de Guinée p. 4

Hamado OUEDRAOGO, Directeur Général à l'URC-Nazinon, Union Régionale des Coopératives d'Epargnes et de Crédit du Nazinon, Burkina Faso p. 5

PEACE, institution de microfinance Ethiopienne, lauréat du Dialogue Virtuel de la deuxième promotion d'ACCION International, Centre Pour l'Inclusion Financière p.6

Le crédit à l'agriculture, un outil clé du développement agricole p.7

Echo sur la session 2016 « Microfinance et développement économique communautaire à Uganda Martyrs University (UMU) » p. 7

Evénements à venir p. 7

L'ENERGIE AU SERVICE DE LA MICROFINANCE

Pour cuisiner et s'éclairer, les femmes du Togo utilisent du matériel comme les lampes à kérosène ou du matériel dégageant une fumée plus ou moins importante pouvant avoir des effets néfastes pour la santé. Mais comment le secteur de la microfinance peut-il solutionner ce problème ?

Ce système d'éclairage est certes peu coûteux mais il présente des inconvénients. L'association Entrepreneurs du Monde, a lancé MIVO Energie, un projet permettant aux femmes de Lomé et de ses alentours d'accéder à du matériel issu des nouvelles technologies. Ce projet, dont certains volets sont soutenus par la fondation Air Liquide, le tissu économique local en faisant appel aux fabricants de technologies des environs. Les produits fabriqués sont revendus par des femmes. Ils permettent aux foyers de dépenser moins d'argent et de bénéficier d'équipements plus performants.

En 2016, le projet en chiffres c'est : 40 revendeurs dont une large majorité de femmes, près de 1000 produits vendus pour 12 000 bénéficiaires. Mais surtout un moyen pour les femmes et les autres personnes impliquées dans ce réseau de vente de bénéficier de services financiers pour lesquels aucune garantie n'est nécessaire:

« L'émancipation professionnelle de ces femmes revendeuses est favorisée par un accompagnement financier qui vise à leur apporter des facilités de paiement et des dispositifs de microcrédit en partenariat avec des institutions spécialisées. Ces solutions financières sont également proposées aux acheteurs des produits distribués par Mivo Energie. »
Fondation Air Liquide / Entrepreneurs du Monde.

MIVO Energie met en avant différentes thématiques : L'autonomie professionnelle des femmes, le besoin de sensibiliser la population togolaise aux problèmes énergétiques et l'indispensable implication des acteurs des marchés locaux pour le développement des économies locales !

<http://www.newsletter.fondationairliquide.com/au-togo-la-microfinance-pour-diffuser-une-energie-propre/>

<http://www.entrepreneursdumonde.org/espace-media/edm-dans-les-medias/au-togo-la-microfinance-pour-diffuser-une-energie-propre/>

LA MICROFINANCE A L'HEURE D'INTERNET : LE SYSTEME DE PRET EN LIGNE

Les réfugiés doivent surmonter de nombreux obstacles. L'un des principaux défis qu'ils doivent surmonter est de retrouver une activité économique dans leur nouveau pays d'accueil afin de subvenir eux-mêmes économiquement à leurs besoins primaires.



Ces dernières années, la micro-finance s'est érigée comme une solution de taille à l'autosuffisance économique des réfugiés en raison de leur nombre toujours plus grand.

Il est souvent difficile voire impossible pour les réfugiés, pour des raisons légales principalement, d'obtenir des prêts des institutions financières dans leur pays d'accueil comme le souligne les auteurs dans leur article. La microfinance se présente donc comme une alternative.

Internet étant devenu aujourd'hui le principal moyen de communication dans le monde et une plateforme permettant le développement de nombreuses activités économiques comme non-économiques, Kiva, association américaine a mis en place une plateforme de prêts en ligne. Les personnes ou organisations (Institutions de Microfinance, écoles, ONGs) du monde entier, sélectionnent les destinataires des prêts sur la base de biographies disponibles en ligne en fonction du type de projet voulant être soutenu (construction d'une maison, éducation, activité génératrice de revenus).

Kiva a 300 partenaires sur le terrain pour assister les emprunteurs et gérer les prêts. Ce système permet également aux personnes vivant en zones isolées ne disposant pas d'institutions financières de proximité de pouvoir emprunter. L'organisation ne cible pas encore les réfugiés mais ce système de plateforme en ligne permet de lever de nombreuses barrières à l'emprunt.

Réf : <https://www.rsc.ox.ac.uk/publications/micro-finance-in-refugee-contexts-current-scholarship-and-research-gaps>

Les auteurs mettent également en avant d'autres alternatives mises en place par des organisations internationales ou bien par les réfugiés eux-mêmes comme c'est le cas en Ouganda où certains réfugiés ont mis en place des groupes d'entraide.

Ces deux pratiques innovantes de la micro-finance pourraient profiter à de nombreuses personnes en Afrique et à de nombreux togolais éloignés géographiquement des agences offrant des services en microfinance.

L'organisation Kiva et le MAIN ont plusieurs pays d'intervention en commun dont le Mali, le Burkina Faso, l'Ouganda, le Rwanda ou encore la RDC.



TÉMOIGNAGES

Comment les formations du MAIN aident-elles les professionnels du secteur de la Microfinance ?

Témoignages de deux bénéficiaires de la session UCAC 2016 :

MM. Moussa KAMISSOKO, Directeur d'exploitation au Crédit Rural de Guinée et Hamado ;

OUEDRAOGO, Directeur Général à l'URC-Nazinon, Union Régionale des Coopératives d'Épargne et de Crédit du Nazinon, Burkina Faso.

« En venant à la Formation Master en Microfinance à l'Université Catholique d'Afrique Centrale (UCAC), j'avais déjà quelques attentes et préoccupations.

Dès le lendemain de mon arrivée, je voulais rencontrer les étudiants de dernière année pour comprendre le déroulement de la formation et son contenu.

Les réponses obtenues lors de cette rencontre ont vivement répondu à mes attentes.

Dès le premier jour de la formation je me suis rendu compte de la pertinence des matières proposées et de leur contenu, la qualité des formateurs et la méthodologie utilisée, l'intérêt pratique des formations reçues dans l'exercice de mes fonctions.

Au cours de cet atelier, nous avons rencontré des formateurs de haut niveau avec plusieurs années d'expérience dans le domaine de la micro-finance, maîtrisant parfaitement leur sujet et dispensant les cours avec méthode et dextérité.

Je sens déjà mes compétences renforcées et me sens mieux outillé. J'ai appris des choses qui m'ont d'avantage éclairé et qui apporteront des améliorations significatives dans mon travail de tous les jours et à l'atteinte des objectifs de mon organisation.

Les diverses rencontres et échanges de pratiques avec des Institutions de Microfinance de différents pays m'ont enrichi au-delà de mes attentes répondu à mes préoccupations essentielles et aux enjeux majeurs de la profession. Cette formation m'aura également permis de constituer un réseau d'amis, de praticiens du secteur de divers pays et Institutions de micro finance. Ce réseau me sera sûrement d'un grand apport dans la suite de ma carrière dans le secteur.

Je remercie du fond de mon cœur le MAIN et l'UCAC pour cette initiative qui, sans doute contribue à la valorisation des ressources humaines du continent ainsi que les formateurs. Je souhaite vivement que les formations du genre soient maintenues, encouragées, et soutenues au bénéfice du secteur.

Je sollicite à cet effet, auprès de l'ensemble des dirigeants d'Institutions de Micro finance du continent et de tous les partenaires techniques et financiers du secteur de la micro finance en Afrique, à soutenir le MAIN, réseau par excellence pour le développement et la viabilité de ce secteur en Afrique. »



Moussa Kamissoko II,
Directeur d'Exploitation
– Crédit Rural de
Guinée (CRG)



Hamado Ouedrago,
Directeur Général de
l'URC-Nazinon, Union
Régionale des Coopératives
d'Epargnes et de Crédit du
Nazinon, Burkina Faso.

« En tant que praticien de la microfinance depuis plus d'une décennie, j'ai développé une expertise professionnelle à travers de nombreuses expériences et formations modulaires.

L'évolution de la microfinance et ma position de Directeur Général au sein de mon institution m'ont toujours convaincu de la nécessité de chercher à atteindre l'excellence. Et ceci passe forcément par une formation innovante.

Le master en management des institutions de microfinance organisé par le MAIN et l'Université Catholique d'Afrique Centrale (UCAC) est indiscutablement un programme qui répond à mes attentes et certainement de tout cadre d'IMF. Je le dis à plus d'un titre :

- A titre personnel, cette formation m'a permis d'acquérir de nouvelles connaissances et expériences. En effet à travers un programme et une méthodologie bien conçus et adaptés, l'apprentissage est optimal. J'ai côtoyé des personnes formidables avec qui j'ai créé un réseau d'échanges de bonnes pratiques.

- Pour mon institution, la mise en pratique des connaissances et le coaching de mes collaborateurs vont sans doute accélérer l'atteinte de nos objectifs.

Je profite de cette tribune pour remercier vivement le MAIN pour être le pionnier de ce programme et pour m'avoir aussi donné la chance de participer à ce programme d'une qualité inouïe.

Mes remerciements vont également à l'UCAC et le corps professoral pour leur disponibilité, mes coparticipants (venus de plusieurs pays d'Afrique) pour leur ouverture dans le partage d'expériences. »

PEACE, INSTITUTION DE MICROFINANCE ETHIOPIENNE LAUREAT DU DIALOGUE VIRTUEL DE LA DEUXIEME PROMOTION D'ACCION INTERNATIONAL, CENTRE POUR L'INCLUSION FINANCIERE

M. Tezera Kebede Bekele, Directeur Général de PEACE a gagné le dialogue virtuel de la deuxième promotion et a été récompensé par la Coupe de La Victoire à Cape Town en Afrique du Sud, le 18 mai 2016. La deuxième promotion de l'African Board Fellowship s'est déroulée du 18 Novembre 2015 au 18 mai 2016.

Éradiquer la Pauvreté et Autonomiser la Communauté (PEACE) est une institution de microfinance agréée par la Banque Nationale Ethiopienne en Novembre 1999 pour fournir des services de micro-finance. PEACE est membre du MAIN depuis 2000 et a bénéficié des nombreux programmes de formation en renforcement de Capacité offerts par le MAIN. Actuellement PEACE offre des prêts de groupe à travers un réseau de 22 succursales situées dans trois régions d'Ethiopie.

Le programme African Board Fellowship (ABF) se concentre sur le renforcement de la gouvernance, la gestion des risques et le renforcement des capacités de leadership stratégique parmi les principaux membres du conseil d'administration et DG des institutions de microfinance en Afrique sub-saharienne. Ce programme met en relation les membres du conseil d'administration et les directeurs à travers les échanges d'expérience et l'apprentissage par les pairs pour renforcer la gouvernance des institutions financières au service des clients à faible revenu dans la région. Des séminaires avec des contenus bien appropriés ont été développés pour créer une franche ambiance d'échange entre les participants.

Ceux-ci identifient leurs objectifs pour le programme et ensuite travaillent avec un conseiller dans le but d'atteindre ces objectifs. Ils ont l'occasion de partager leur connaissances et leur expériences autour des problèmes de gouvernance dans tous ces domaines, afin de renforcer leurs capacités et permettre l'application des meilleures pratiques dans leur institution.

En outre, les participants ont accès tout au long du programme à une communauté virtuelle dirigée par les participants eux-mêmes et aussi à des outils, leur contenu, et à des experts. A la fin du programme, les participants restent connectés au réseau en tant qu'anciens élèves, et contribuent à la création d'un réseau de dirigeants confrontés à des défis similaires.



Tezera le lauréat au milieu de son conseiller et son coordinateur MM John et Ezra

Pour de plus amples informations, consultez ce lien: <http://www.centerforfinancialinclusion.org/>

LE CREDIT A L'AGRICULTURE, UN OUTIL CLE DU DEVELOPPEMENT AGRICOLE

Le développement des pays du Sud, pour être socialement équilibré et durable, doit s'appuyer sur un secteur agricole fort. Or l'agriculture est une industrie gourmande en capitaux, dont la croissance exige une offre adéquate de crédit. Un système performant de prêts à l'agriculture est un ingrédient indispensable d'un appui complet au secteur.

Il constitue une pièce maîtresse d'un «écosystème» du développement agricole, couvrant toutes ses dimensions technique, commerciale et financière. Si les institutions financières rencontrent de multiples difficultés à financer l'agriculture, il existe cependant des solutions innovantes permettant de les dépasser grâce à des procédures, des outils ou des partenariats appropriés. Assurer les agriculteurs contre les dommages liés aux aléas climatiques est une voie prometteuse, mais qui suppose que soient disponibles des produits assurantiels efficaces et d'un prix abordable. L'Etat joue un rôle crucial en matière de gestion des risques, notamment en définissant un environnement réglementaire propice et en fournissant les incitations nécessaires pour remédier aux défaillances de marché et encourager la production de biens publics. L'enjeu majeur est de favoriser l'accès au crédit des petites exploitations les plus vulnérables et qui ne sont pas en mesure d'investir à hauteur de leurs besoins.

Source : <http://www.fondation-farm.org>

MICROFINANCE ET DEVELOPPEMENT ECONOMIQUE COMMUNAUTAIRE (UGANDA MARTYRS UNIVERSITY)

Du 24 Juillet au 7 Août 2016 s'est tenue à Uganda Martyrs University (UMU), la 15^{ème} session résidentielle sur la microfinance et le développement économique & communautaire. Cette formation a réuni plus de 100 participants provenant de différents coins de l'Afrique. Sur le nombre total de participants, le MAIN en a parrainés 26 provenant de 15 institutions de microfinance de l'Ethiopie, du Rwanda et de l'Ouganda.

A chaque été, le MAIN, en collaboration avec Uganda Martyrs University forme ses membres sur ce programme diplômant en Microfinance et Développement Economique & Communautaire. Ce programme à distance d'une durée de trois en ans, exige des rencontres physiques de trois semaines annuellement sur le campus de Ngozi, combiné des visites de terrain auprès d'institutions de microfinance pour partager les bonnes pratiques apprises au cours de la session. Toutefois, le MAIN est heureux d'annoncer à ses lecteurs que le Master en Microfinance sera lancé à UMU en 2017 et que les étudiants pourront s'inscrire dès l'année prochaine

EVENEMENTS A VENIR :

1 - Conception et mise en œuvre d'un programme de gestion des groupes d'épargne, Lomé-Togo du 05-09 Septembre 2016

2 - Système d'Information et de Gestion de projet en Microfinance communautaire, Lomé-Togo du 12-16 septembre 2016

3 - Conférence annuelle SEEP Network, 19-21 septembre 2016, Arlington, VA, USA

4 - Symposium annuel ADA, « l'inclusion financière à l'ère du digital », 19 Octobre 2016, Luxembourg

Microfinance African Institutions Network (MAIN) BP: 1646 Lomé – Togo / +228 22 21 47 57
+228 99 35 50 60 ----- Adis ababa, Ethiopia +251 93 13 44 788